



CLIO

Revista Bimestre de la Academia Dominicana de la Historia.

Edición a cargo de la Comisión de Publicaciones.
Acogida a la Franquicia Postal i Telegráfica — Circulación gratuita.

Año X.

Noviembre i Diciembre de 1942.

Núm. 56.

CENTENARIOS

PAGINAS DEL PRESIDENTE DE LA ACADEMIA DOMINICANA DE LA HISTORIA

XVI

RODRIGUEZ OBJIO

1838 — El 19 de Diciembre — 1938.

JACINTO B. PEYNADO,
Presidente de la República Dominicana.

NUMERO 97.

En ejercicio de mis atribuciones constitucionales;

CONSIDERANDO: que el día diecinueve del mes de diciembre en curso se cumple el centenario del nacimiento de Manuel Rodríguez Objío, prócer de la Restauración que a los laureles conquistados en los campos de batalla suma los blasones con que lo consagró la Musa de la poesía heroica; y

CONSIDERANDO: que es deber del Gobierno honrar la memoria de los héroes nacionales con manifestaciones que sirvan de emulación y ejemplo a todos los ciudadanos,

He dictado el siguiente

DECRETO:

I.— El día diecinueve del mes de diciembre en curso, en que se cumple el centenario del nacimiento de Manuel Rodríguez Objío, se celebrarán en la República actos adecuados a la conmemoración de tan magno acontecimiento.

2.— Queda encomendada a las Secretarías de Estado de lo Interior y Policía y de Justicia, Educación Pública y Bellas Artes la preparación del programa que habrá de regir dichos actos.

DADO en Ciudad Trujillo, capital de la República Dominicana, a los siete días del mes de diciembre del año mil novecientos treinta y ocho.

JACINTO B. PEYNADO.

La iniciativa para la celebración del centenario del distinguido joven que fué Manuel Rodríguez Objío, nacido en la épica ciudad del 16 de Julio i del 27 de Febreno, que fué inspirado poeta lírico i no menos ilustre restaurador de la soberanía nacional dominicana, fué del Presidente de la República, en los últimos meses del corriente año i en los primeros de su ejercicio de la función ejecutiva, según consta en el decreto que se reinserta de ésta página conmemorativa de dicho centenario.

Fué la Academia Dominicana de la Historia, sin embargo, quien asumió luego la dirección necesaria para rendirle el merecido homenaje al poeta i héroe que murió en el martirio.

El acto celebrado por la Academia tuvo lugar la víspera del día de su natalicio, en horas de la mañana, en el edificio de la antigua Tercera Orden i ahora de la Biblioteca Pública. La revista Clio, en su edición correspondiente al primer bimestre del año 1939, dedicó su editorial, como página liminar, a una crónica de información sobre aquel acto público i solemne. Suyo son los siguientes párrafos de buena voluntad i de adhesión i simpatía.

—“El 19 de diciembre del recién pasado año de 1938 se cumplió el primer centenario del natalicio de un dominicano que ilustró su nombre en la heroica epopeya restauradora con actuaciones de acendrada proceridad civil i militar; que, tocado de la belleza y el arte, tuvo divino consorcio con las musas i se hizo destacada figura de

las letras patrias; i finalmente, que supo tocar a las puertas de la muerte como un hombre, con un fardo de responsabilidades encima i aureolado con el nimbo del martirio. Ese dominicano se llamó Manuel Rodríguez Objío, que había nacido, cien años ha, el 19 de diciembre de 1838, año feliz de la fundación de La Trinitaria. El hijo de Andrés Rodríguez i Bernarda Objío había nacido con la patria".— "Por todas las virtudes que lo ornaban la Academia Dominicana de la Historia dedicóle un acto el 18 de diciembre último.

En ese acto académico ante una distinguida concurrencia, fueron pronunciados o leídos sendos discursos por el Dr. Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente de la Academia; por el Lic. E. Rodríguez Demorizi, Académico Secretario; i por el Presbítero Fr. Cipriano de Utrera, Académico Correspondiente. Los dos primeros, oral el uno i leído el otro, evocaron la simpática personalidad del Restaurador i Poeta e hicieron el elogio de su vida útil i bella i la dolorosa necrología de su muerte trágica.

El Reverendo Franciscano, a su turno, leyó unas páginas dedicadas a hacer mención honorífica de no escaso número de dominicanos que "ilustraron, en tiempos de la Colonia, sus nombres con dignas actuaciones en España i varios países de América, actuaciones que se extendieron a las letras, la poesía, la historia, el periodismo i la política".

Esos discursos académicos, en el mismo orden que se les cita, fueron insertos en la misma edición de ésta revista bimestre a la cual se hace referencia en algunas líneas anteriores.

Al homenaje rendídole al poeta heróico i al prócer restaurador de la soberanía dominicana, como acción cívica de la Academia Dominicana de la Historia, se adhirió cordialmente la familia del ilustre héroe i mártir por su amor a la patria. Esa adhesión se expuso, como una ofrenda al padre i abuelo bien amado, en un folleto de cuarenta páginas impresas en una edición que gratuitamente se distribuyó entre las instituciones cívicas o literaria. Esas páginas figuran i se distribuyeron en éste orden: 1. El decreto expedido por el Poder Ejecutivo i con el cual se disponía la celebración del centenario de Manuel Rodríguez Objío.— 2. Un soneto apologético del malogrado restaurador i poeta por R. Emilio Jiménez.— 3. El acto celebrado por la Academia Dominicana de la Historia: Página liminar de Clío a guisa de crónica del acto académico; discurso oral pronunciado por el Presidente de la Academia; discurso escrito leído por su autor el Académico Emilio Rodríguez Demorizi; 4. Santana, página en prosa, i Santiago, poema lírico, por Manuel Rodríguez Objío.

La vera efigie del ilustre dominicano antecede e ilustra las páginas del homenaje rendídole con motivo de su centenario.

Así, tal como se expone en los párrafos que anteceden, modesta i elocuentemente, celebróse en la Sala Baralt de la Biblioteca Pública el primer centenario del natalicio del esclarecido compatriota que fué distinguido escritor e inspirado poeta lírico i servidor con la pluma i con las armas de la causa restauradora de la República Dominicana.

